
Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №23 (30520)                      7—9 марта 2017 года                      ●● Цена свободная16+

●● От фальсификации выборов – 
к судебному произволу
В болотной атмосфере полного «одобрямса»

— 2�я страница
●● Всегда брать ответственность на себя

Этим принципом руководствуется украинская 
коммунистка Виктория Коротя — 3�я страница

●● Очарованная душа
Повесть о золотом веке Большого театра

— 4�я страница
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Она воевала вместе с Зоей
Милые, любимые наши женщины!
Матери и сёстры, жёны и дочери!

Примите мои самые искренние поздравле�
ния с прекрасным праздником, Международ�
ным женским днём! Он родился в борьбе за
равноправие женщин, за мир и свободу, за
лучшие идеалы. Советская страна сделала
много для воплощения вековой мечты. Ведь
она открыла для своих дочерей столько дорог
в жизни: в образование и науку, литературу и
искусство, на производство и руководящие
посты, за штурвалы самолётов и в кабины ко�
смических кораблей.

Символично, что этот праздник отворяет
весну, которая приходит вопреки суровым мо�
розам и злым метелям. У весны лицо женское.
И каждая из вас по�своему похожа на неё: ла�
сковым теплом, особой красотой, лучисто�яр�
ким взором.

Желаю вам доброго здоровья и семейного ую�
та, радостных вестей и жизненных побед. Вслед
за замечательным русским поэтом Валерием
Брюсовым я хочу повторить:

Ты — женщина, и этим ты права.
От века убрана короной звёздной,
Ты — в наших безднах образ божества!

Мы для тебя влечём ярём железный,
Тебе мы служим, тверди гор дробя,
И молимся — от века — на тебя!

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ. ●● Плакат, 1920 г. Художник неизвестен.

Адреса сопротивления

Ответ шахтёров
не заставил себя ждать
1 МАРТА апелляционная

инстанция Красносулин�
ского районного суда

Ростовской области вынесла
новое определение по делу
первого секретаря Зверевско�
го горкома КПРФ Валерия
Дьяконова. Доверенному лицу
протестующих шахтёров «Гу�

ковского треугольника», уже
отбывшему ранее вынесенное
мировым судом наказание в 60
часов общественных работ, те�
перь в течение года запрещено
выезжать за пределы города
Гукова и участвовать в массо�
вых мероприятиях. Часть 1 ст.
119 УК, по которой Дьяконов
осуждён на 1 год условно, не
предусматривает запрета на
участие в общественной дея�
тельности. Приговор, огла�

шённый председателем Крас�
носулинского районного суда
Валерием Орловым, явился
ответом областного руковод�
ства на «неправильное» пове�
дение неформального лидера
безработных шахтёров ООО
«Кингкоул», девять месяцев
стоящих в бессрочном пикете

с требованием погашения за�
долженности по заработной
плате и по выдаче пайкового
угля. 

В конце февраля шахтёрский
протест в «Гуковском треуголь�
нике», можно сказать, был объ�
явлен «вне закона». Заместитель
губернатора Ростовской области
по социальному развитию, ох�
ране здоровья населения, труда
и занятости Сергей Бондарев в
присутствии главы региона на�

звал членов инициативной
группы протестующих горняков
«провокаторами». «Некоторые
деятели, — приводит его слова
одно интернет�агентство, —
вместо того чтобы поблагода�
рить губернатора, продолжают
подбивать людей на забастовки,
пикеты и прочее». Брошен был

камень в огород и «одной из по�
литических партий, чьи голоса
на митингах горняков звучат
громче всех». Но шахтёры зна�
ют: если бы они умели только
благодарить за подачки, никог�
да бы не получили даже те кро�
хи, отпущенные от щедрот сво�
их «благодетелей». 

И когда пикетчики начали
подготовку к очередной голо�
довке и к организации третьей
попытки прорыва в Москву, на�

чалось, как в сопредельном
Донбассе, «устранение» руково�
дителей протеста. Валерия Дья�
конова пытались изолировать от
шахтёров ещё летом прошлого
года. Тогда вялотекущему про�
цессу в мировом суде г. Зверево
было дано ускорение. Подсуди�
мого Дьяконова лишали воз�
можности получать медицин�
скую помощь, заковывали в на�
ручники, сажали под домашний
арест. Но даже вновь назначен�
ный судья не вышел за рамки за�
кона и вынес наказание — 60 ча�
сов общественных работ. В ны�
нешнем году председатель
Красносулинского районного
суда Орлов, явно не по собствен�
ной инициативе, решил «под�
корректировать» законодатель�
ство, «дополнив» ч. 1 ст. 119 
УК РФ «запретом на участие в
общественной деятельности». 

Ответ шахтёров на судебный
произвол не заставил себя
ждать. Участники бессрочного
пикета потребовали провести с 
9 по 14 марта встречу с главой
администрации, прокурором
города Гукова и конкурсными
управляющими шахт для заклю�
чения договора по определению
сроков, сумм и видов выплат,
так как выплаты обходят пикет�
чиков стороной; предоставить

инициативной группе соглаше�
ние между «Региональной кор�
порацией развития» и конкурс�
ными управляющими ООО
«Кингкоул» о порядке выплат.
215 угледобытчиков подписали
обращение в Комиссию по во�
просам помилования на терри�
тории Ростовской области с
просьбой отменить незаконное
решение суда по ограничению
прав народного защитника Ва�
лерия Петровича Дьяконова. 

Ограниченный в правах, но
несломленный 66�летний пен�
сионер�шахтёр, человек чести
и непотерянного достоинства,
лидер шахтёрского протеста,
направил открытое послание
губернатору Василию Голубе�
ву. Он призвал главу региона
выплатить людям то, что у них
отняли, научиться слышать
тех, кто посмел заявить ему,
что он не прав. И что месть —
не лучшее занятие для его
должности. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
г. Гуково,
Ростовская область. 

●● Валерий Дьяконов (спра�
ва) с соратниками после ог!
лашения приговора.

Фото автора.

Э ТА ЧАСТЬ под командованием
Артура Спрогиса была органи�
зована через пять дней после

начала войны и немедленно присту�
пила к своей работе на Западном
фронте. В её задачи входили при�
фронтовая разведка и диверсии в тылу
врага. Необходимо было остановить
или хотя бы задержать наступление
немцев, а для этого требовалось ли�
шать их продовольствия, оружия и
связи, создавать как можно более тре�
вожную обстановку во вражеских ря�
дах. Отряды Спрогиса обстреливали
машины и обозы оккупантов, мини�
ровали дороги, рвали связь.

Вместе с отступающими войсками
Красной Армии подходила к Москве
и часть 9903. Сначала она останови�
лась в домиках пустующего детского
сада на станции Жаворонки, но после
очередного рывка немецких войск
вынуждена была перебазироваться в
Кунцево. И всё это время диверсион�
ные отряды части, сформированные
из военнослужащих, не переставали
активно действовать в тылу врага. А с
15 октября для пополнения в/ч в
Москве начал проводиться отбор доб�
ровольцев из комсомола.

Спрогис лично беседовал с комсо�
мольцами, желавшими защищать
свою столицу. Среди них были не
только парни, но и много девчат.
Именно тогда в часть были зачислены
студентка Московского кооператив�
ного института Вера Волошина и де�
сятиклассница столичной школы
№201 Зоя Космодемьянская. На че�
тыре дня раньше Зои Спрогис принял
в часть восемнадцатилетнюю Риту
Каравай — ныне Маргариту Михай�
ловну Паншину. До войны она жила
на Большой Полянке с мамой, братом

и сестрой. Училась в Московском ин�
ституте инженеров транспорта.

* * *
— Когда война началась, — расска�

зывает мне Маргарита Михайловна, —
мы только что экзамен сдали за первый
курс. И сразу же поехали на рытьё про�
тивотанковых рвов в сторону Вязьмы.
Пробыли там месяца полтора, а когда
вернулись, я уже не пошла в институт,
устроилась работать на военный завод:
это был филиал Завода имени Влади�
мира Ильича на Серпуховской. Оттуда
в конце октября и ушла на фронт.

Часть 9903 находилась тогда в Кунце�
ве, раньше в этом одноэтажном здании
было какое�то учреждение, вроде кан�
целярии. Улицы никакой не было —
просто дом на опушке. Тир рядом нахо�
дился небольшой, а спали мы в доме с
несколькими комнатами, и отдельно
стояла кухня. Помню, мы с девчонками
дежурили, картошку чистили. Было 
7 ноября, праздник. Как раз в тот день с
задания вернулась Вера Волошина, вот
тогда�то я её и видела немного — всего
три дня, потому что 10�го наша группа
ушла во вражеский тыл.

При первой встрече с Верой я порази�
лась: ну такая красавица! Потом ещё с
девчонками спорила: «У неё же на голове
корона была из косы!» «Что ты, у неё бы�
ла стрижка!» — отвечали мне. А оказа�
лось, что Вера только после первого зада�
ния постриглась, а до этого у неё не косы
были, а просто длинные волосы, она бра�
ла небольшие пряди над ушами, заплета�
ла вверх и укрепляла возле лба. Золотис�
тые волосы были, и сама вся она словно
светилась! Я ещё подумала: «Надо же,
ведь только вчера с трудного задания вер�
нулась, уставшая, промёрзшая, голодная,
а выглядит — как со свадьбы!»

Помню, она выходила из основного
нашего здания, где были спальни. А ещё
у нас был «красный уголок», где все соби�
рались. Наша группа жила в одной ком�
нате (не все десять человек — двое в дру�
гих комнатах спали), там мы и общались:
щебетали, что�нибудь друг другу расска�
зывали, пели! Лида Новикова у нас была,
она в университете на химическом фа�
культете училась, по�моему, даже два
курса окончила, а перед самой войной
замуж вышла: он ушёл воевать, и она уш�
ла. Как она пела! «Вот и всё, так коротко
и просто, / Что ж ещё, счастливого пути.
/ Но пока я здесь, на перекрёстке, / Не
успела я ещё уйти — / Оглянись!» — это
она так запевала. Мы потом подружи�
лись с сёстрами Лиды, они её, младшую,
погибшую в Белоруссии, очень любили…
Но вот и муж её с войны не вернулся.

Лида тоже с длинными волосами ходи�
ла на первое задание в Подмосковье, а по�
том постриглась, когда поняла, как тяже�
ло в лесу, где ни помыться, ни расчесаться.
Когда давались обязательные дни отдыха
после задания, девушки ехали в Москву,
чтобы помыться, переодеться и подстричь
волосы.

* * *
— Как прошло ваше первое задание?
— У нас сразу сформировалась девичья

группа, без ребят. Командиром стала Ка�
тя Пожарская. Мы решили, что так про�
ще будет работать в тылу у немцев. Мень�
ше подозрений у них будет, если кто�то
столкнётся с ними под видом местных
жительниц. Вояки из нас, конечно, пона�
чалу были неважные. Катя до войны ра�
ботала делопроизводителем в институте.
Она постарше нас была и поумней. Но
тоже ведь никакой военной специально�
сти не имела, никакого военного опыта.

Через линию фронта нас разведчики
перевели, а дальше мы уже пошли само�
стоятельно — двенадцать человек вдоль
оврага, по склону, рюкзаки на спине, по�
луавтоматы наготове. Причём на склоне
этом даже не деревья растут, а кустарнич�
ки разные. И вдруг: «Хальт!» — раздаётся
сверху. А мы же все на виду! И Катя кри�
чит: «Огонь!»

Мы валимся и стреляем. А те, навер�
ное, глаза вытаращили, не сразу отреаги�
ровали. Хотя стрелять начали, несколько
залпов было. И нет их. И мы подумали,
что справились. Катя, конечно, сообра�
зила, что нехорошо мы тут идём, тогда
мы перешли овраг и в лес углубились по
тропинке. А когда возвращались с зада�
ния, уже дней через десять, то встретили
ребят�разведчиков, которые нас через
линию фронта перевели. И вот они нам
говорят: «Мы тех немцев из пулемёта как
саданули!» Ведь при первой встрече по�
смотрели на нас и, наверное, подумали:
кто идёт�то, зелёные совсем, подростки,
кто с 23�го года, кто с 24�го. Вот и при�
крыли огнём. Смотрят на нас и смеются.
И мы смеёмся: «А мы решили, что сами
тех немцев прогнали».

(Окончание на 40й стр.)

●● Маргарита Каравай — боец
войсковой части особого назначе!
ния 9903.

Типовая застройка в Конькове, стандартный подъезд,
обычный лифт. Но на пороге квартиры меня встречает не)
обычный человек. Маргарита Михайловна Паншина — од)
нополчанка Зои Космодемьянской и Веры Волошиной по
войсковой части особого назначения 9903. Вместе с ними
она защищала Москву в роковом 1941)м...

Нет — разрушительным экспериментам!
5МАРТА в Москве, на Пуш�

кинской площади, прошла
встреча избирателей с де�

путатами Государственной ду�
мы от фракции КПРФ по пово�
ду защиты прав медицинских
работников и интересов паци�
ентов в связи с «оптимизацией»
психиатрических учреждений,
системы здравоохранения в це�
лом. Известно, что на протяже�
нии последнего времени, не�
смотря на протест общества,
антинародные эксперименты в
области медицины продолжа�
ются. Врачей принуждают пи�
сать заявления об увольнении,

количество самих учреждений
здравоохранения сокращается,
а качество оказываемой меди�
цинской помощи снижается.
Всё это не могло не вызвать со�
противления людей.

Изначально планировалась
организация митинга против
антисоциальной политики в
области здравоохранения. Но
ввиду того, что московские
власти не согласовали его про�
ведение, мероприятие прошло
в форме встречи населения с
депутатами. Около 200 жителей
столицы пришли на Пушкин�
скую площадь для выражения

протеста против разрушитель�
ных экспериментов в области
здравоохранения.

Перед собравшимися высту�
пили депутаты Государствен�
ной думы РФ, секретарь МГК
КПРФ Денис Парфёнов, Вера
Ганзя, депутат Государственной
думы шестого созыва, секре�
тарь МГК КПРФ Владимир
Родин, руководитель Москов�
ского городского отделения
Общероссийской обществен�
ной организации «Дети вой�
ны», муниципальный депутат
Юрий Лапин и другие. Также
слово взяли работники столич�

ных медицинских учреждений
(например, ПКБ №15, ПКБ
№12 им. Каннабиха, превра�
щённой в филиал НПЦ им. Со�
ловьёва и предумышленно ос�
тавленной без лицензии),
представители пациентских
организаций, межрегиональ�
ного профсоюза работников
здравоохранения «Действие»,
координатор по медицине мос�
ковского отделения Всерос�
сийского общественного дви�
жения «Гражданская инициа�
тива за бесплатное образование
и медицину» Алла Мамонтова.
Все они давали критическую

оценку действиям власти в об�
ласти здравоохранения.

В завершающей части меро�
приятия было зачитано обраще�
ние участников встречи, в кото�
ром содержались требования
введения моратория на реорга�
низацию учреждений психиат�
рического профиля, на «рефор�
му» здравоохранения в целом, а
также прекращения сокраще�
ния медицинских работников,
соблюдения конституционного
права граждан на бесплатное
медицинское обслуживание.

Пресс0служба МГК КПРФ.

ОБКОМ КПРФ весьма серьёзно отнёсся к
подготовке прошедшего в Екатеринбур�
ге митинга против повышения стоимос�

ти проезда на городском транспорте. Задолго до
акции были отпечатаны тысячи листовок�при�
глашений, которые первичные отделения гор�
кома партии распространяли в своих районах,
по месту жительства коммунистов, на предпри�
ятиях, в вузах и т.д. На последнем пленуме об�
кома была разъяснена важность предстоящего
социального, общественно�политического ме�
роприятия не только для текущего момента, но
и для будущей жизни всего регионального отде�
ления партии. В подготовительный период мас�
сового выступления горожан большим тира�
жом вышел номер «Свердловской правды», где
рассказывалось о сути митинга, «технологии»
его организации и конечных целях.

Известно: что посеешь, то и пожнёшь. Чест�

но говоря, давно уже не видел такой массы
разгневанных людей, возмущённых произво�
лом властей. Этот настрой ярко демонстриро�
вали огромный транспарант «Нет отмене
льгот!» и многочисленные плакаты в руках со�
бравшихся на площади Труда: «Нет — убийст�
ву общественного транспорта!», «Запрягай ко�
ней — проезд теперь э�ге�гей!», «Студенты —
не корова. Хватит нас доить!»

Первый секретарь Свердловского обкома
КПРФ, депутат Законодательного собрания
Александр Ивачёв дал старт встрече: «Абсо�
лютно никаких финансовых причин для роста
стоимости проезда не было и нет. Власть про�
сто по старой привычке свой непрофессиона�

лизм в управлении страной и экономическими
процессами решила повсеместно компенсиро�
вать за счёт элементарного ограбления собст�
венного народа».

Член фракции КПРФ в областном Заксоб�
рании Вячеслав Вегнер: «В 2009 и 2014 годах
нам удалось отстоять прежние тарифы на про�
езд в городском транспорте. Это стало резуль�
татом объединения оппозиционных сил, соли�
дарности и твёрдой позиции в борьбе с произ�
волом городских и областных чиновников.
Эти принципы должны стать нашим знаменем
и в нынешних схватках с обнаглевшей буржуа�
зией и олигархатом всех степеней и рангов».

Жительница пригородного посёлка Горный

Щит Дэля Абдрахманова: «Чтобы добраться из
дома до больницы в Екатеринбурге, я вынуж�
дена делать как минимум десять пересадок. И
таких сёл в окрестностях областного центра —
не счесть. Учитывали подобные обстоятельст�
ва мэр Ройзман и глава администрации столи�
цы Урала господин Якоб при «оптимизации»
поездок за 1000 рублей? Сильно сомневаюсь. Я
потеряла деда в Гражданскую войну, двух пле�
мянников — в Великую Отечественную. А ны�
нешняя власть в мирное время хочет досрочно
загнать меня в гроб! Это — геноцид! Сколько
ещё будем терпеть издевательства?»

Глава свердловских комсомольцев студент
Денис Курочкин: «Стипендия в Советском
Союзе составляла 40 рублей. Много это или
мало? Хлеб с маслом, плата за общежитие —
всё было, как рассказывают наши отцы и де�
ды, «по карману». Теперь за галопом цен на всё

и вся мы не успеваем следить. Можно ли в та�
ких условиях, к примеру, говорить о пополне�
нии нашей промышленности грамотными,
компетентными инженерами, технологами,
менеджерами?»

После оглашения резолюции, поддержан�
ной всеми присутствующими, было принято
решение «походным маршем» доставить кол�
лективный документ в здание городской адми�
нистрации. И через пару минут ряды участни�
ков акции отправились по проспекту Ленина в
самый центр полуторамиллионного города —
к подъезду здания, в котором заседают «белые
воротнички», призванные, как они любят про�
возглашать, «всемерно заботиться о здоровье и
росте благосостояния родного электората».

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Екатеринбург.

Это — геноцид

Памяти вождя

5 МАРТА, в день 64�й годовщины кончины
И.В. Сталина, сотни коммунистов и сто�
ронников КПРФ приняли участие в торже�

ственной церемонии возложения цветов к мо�
гиле вождя у Кремлёвской стены, проведённой
по инициативе ЦК, МГК и Московского обко�
ма партии. В колоннах шли также представите�
ли Союза советских офицеров, Движения в под�
держку армии, входящих в Общероссийский
штаб протестных действий партийных и обще�
ственных организаций. 

— Ровно 100 лет назад в эти дни Сталин воз�
вращался из ссылки в Туруханском крае. Он
немедленно влился в революционный про�
цесс, вошёл в Исполком Петроградского Сове�
та и сделал многое не только для того, чтобы
укрепить позиции большевиков, но и макси�
мально поднять рабочих на протест против
буржуев, захвативших власть, — сказал в ин�
тервью прессе на Красной площади Председа�

тель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. Он отме�
тил, что после Великого Октября Сталин реа�
лизовал ленинский план ГОЭЛРО и нэп. За 20
лет его руководства страна увеличила свой эко�
номический потенциал в 70 раз. Впервые в ис�
тории человечества главным лозунгом стало не
«человек человеку — волк», а «человек челове�
ку — друг, товарищ и брат». И на этой основе
страна возрождалась, превращаясь в великую
сверхдержаву. Советская государственность
стала вершиной тысячелетних достижений на�
ших народов. В её построение Сталин вложил
свой талант, энергию, могучую волю.

Затем участники церемонии возложили цве�
ты к могиле Неизвестного солдата в Александ�
ровском саду и к памятнику Маршала Совет�
ского Союза Г.К. Жукова.

Валентин СИМОНИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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Штрихи к портрету

Настоящий вожак
От села Новая Кармала до Самары километров двести. Да что Самара —

до райцентра Кошки и то три десятка вёрст. В общем, глубинка. Но лично
мне кажется, что Наиля Абдукаримова всегда рядом. Войдёшь в «Одно$
классниках» на её страничку, а там сообщения о жизни села и очередная
статья из газеты «Правда». Открываешь местную партийную газету «Трудо$
вая Самара», а там Наиля громит районных и областных чиновников за хам$
ское отношение к людям. Идёт пленум Самарского обкома КПРФ, и вот на
трибуну поднимается Наиля. Сейчас от неё кое$кому достанется…

Нет, не глубинка — село Новая Кармала. Это передний край нашей борь$
бы. Ведь передовая проходит не только по городским площадям, но и по
сёлам тоже. Она в душе каждого настоящего коммуниста, где бы он ни жил.

В ПРОЧЕМ, тихоней Наи�
ля Абдукаримова никогда
не была. В её активе — ра�

бота в штабе «Комсомольского
прожектора», затем народным
заседателем в суде города Анг�
рен Узбекистана. Когда семья
переехала в Новую Кармалу,
Наиля стала одной из луч�
ших колхозных доярок. Колхоз
развалили, она перешла на ра�
боту в районное управление 
социальной защиты и вско�
ре была названа «Женщиной
года». Причём конкурс был об�
ластной.

А теперь представим себе за�
боты женщины в сельской се�
мье, где трое детей. Плюс до�
машнее хозяйство: корова, ов�
цы, козы, куры. И все требуют
внимания. Мужу Азатжану за�
бот доставалось и ей хватало. А
ведь социальный работник дол�
жен в грязь непролазную и в
пургу ходить по селу и помогать
больным и престарелым. Одно�
му обед приготовить, другому
продукты в магазине купить,
третьему полы помыть. Какая
тут общественная работа, хоть
бы ноги до кровати донести…

Ей приходилось принимать
на себя не только заботу о лю�
дях, но и их тревоги и пробле�
мы. До райцентра не доберёшь�
ся, в селе безработица, моло�
дёжь разъезжается кто куда.
Детский сад закрыли. Коровё�
нок и прочую живность, что
была на крестьянских подворь�
ях, кормить нечем. Да и у них с
Азатжаном со временем оста�
лись только куры да коза. Дети,
когда подросли, тоже разъеха�
лись. Что их ждёт и как вообще
жить дальше? Об этом её спра�
шивали люди. Да и себя она то�
же спрашивала. Ответ подска�
зывали сама жизнь и её деятель�
ный характер — надо бороться.
Она едет в райцентр Кошки к
секретарю райкома Татьяне Жу�
равлёвой и пишет заявление о
приёме в КПРФ. Общими сила�
ми начинают создавать в Новой
Кармале и окрестных сёлах пер�
вичную партийную организа�
цию. В партию вступают муж и
дочь Майя, которая живёт в Са�
маре, но на учёте состоит в
Кошкинском райкоме. Над
своим домом Абдукаримовы
повесили флаг КПРФ.

Новая Кармала — центр во�
лости. Сюда приезжают люди
из окрестных сёл и видят крас�
ное полотнище. Оно — как ма�
як, как надежда на лучшую
жизнь, за которую надо бо�
роться. В партию вступают На�
талья Лужных из села Юмрат�
ка, односельчанка Наили Ва�
лентина Альдибенева — деле�
гат XVIII съезда комсомола.
Вскоре первичная партийная
организация выросла до три�
надцати человек. И масленица
для «котов» — представителей
местной власти — закончилась.
Теперь каждое собрание — это
жёсткий спрос с чиновников.
Первой встаёт Наиля — невы�
сокая хрупкая женщина с не�
укротимой энергией и несги�
баемой волей: 

— Почему до сих пор нет ав�
тобуса из райцентра? 

Односельчане знают, что
проезд на такси до районной
больницы и обратно обходится
в бешеную по сельским меркам

сумму. И по залу прокатывается
волна возмущения.

Острую проблему коммуни�
сты разрешили: автобус теперь
ходит. Но к врачам надо запи�
сываться за две�три недели.
Эпидемия гриппа, а в аптеке
нет необходимых лекарств.

— Это что за безобразие? —
снова спрашивает у чиновни�
ков Наиля. 

Причём спрашивает при�
людно. После этого лекарства
появились, врачи стали рабо�
тать в две смены. Постепенно
и жители сёл осмелели. В от�
личие от чиновников. 

— Почему на встречи с гу�
бернатором Меркушкиным
люди попадают только по при�
гласительным билетам, он что,
народа боится?

Этот вопрос был адресован
высокопоставленному «едино�
россу». В ответ послышалось
невнятное мычание. Долгое
время в районной больнице не
было рентгеновского аппарата:
нет якобы денег. Они нашлись,
когда Наиля на собрании
предложила одному народно�
му избраннику от «партии вла�
сти» достать их из карманов
однопартийцев. Там ведь денег
не на одну новую больницу
хватит. Аппарат вскоре по�
явился, хотя из личных карма�
нов богатеи не пожертвовали
ни рубля. Нашли в бюджете.

Главе сельского поселения
Евгению Мадьянову, который
соловьём разливался перед на�
родом о хорошо проведённых
выборах, Наиля с ходу привела
с десяток примеров нарушений
законодательства. Он похлопал
глазами и заорал в ответ:

— Замолчите!
Заткнуть ей рот пытались не

один раз. Одна «единоросска»
в бессильной ярости налетела
на неё с кулаками, чтобы за�

пугать хоть таким диким спо�
собом. Бесполезно: молчать
она не будет. 

— Смелое, правдивое слово
— наше главное оружие. Оно
находит отклик в сердцах лю�
дей, — говорит Наиля.

Не случайно ведь авторитет
коммунистов растёт год от года.
На недавних выборах Наталья
Лужных стала сельским депута�
том. Старостой села Ульяновка
избрана Любовь Заверза. К ак�
тивной общественной работе
подключаются даже многодет�
ные мамы вроде Анны Богато�
вой. Энергии у этой женщины
хоть отбавляй. Она и партий�
ную литературу раздаёт одно�
сельчанам, и по первому зову
спешит им на помощь.

— У всех коммунистов сель�
ской первичной парторганиза�
ции перед глазами яркий при�
мер — Наиля Абдукаримова.
Смелый, принципиальный
коммунист, настоящий вожак
— такую оценку даёт ей первый
секретарь Кошкинского райко�
ма КПРФ Татьяна Журавлёва. 

И ещё один штрих к портрету
сельского секретаря. Она любит
красные розы, гвоздики и дру�
гие цветы, названия которых я
даже не знаю. Выращивает их
на своём участке и охотно дарит
хорошим людям. И ей тоже да�
рят, особенно к 8 Марта. А пе�
ред Международным женским
днём в Новую Кармалу пришла
радостная весть: решение ком�
мунистов Кошкинского района
избрать её делегатом на очеред�
ной съезд КПРФ поддержали в
других районах и на партийной
конференции в Тольятти.

Будем ждать решения област�
ной партконференции. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

Лица партии

П ОЧЕМУ она сделала та�
кой выбор? Сейчас даже
сама Настя затрудняется

ответить определённо. Но я по�
мню, что услышал от неё не�
сколько лет назад: «Когда здра�
во оцениваешь молодёжную
политику нынешней власти, то
приходишь в недоумение. При
Ельцине был взят курс не на
развитие, а на растление моло�
дёжи. При Путине, при всей
патриотической риторике пре�
зидента, этот курс неукосни�
тельно выдерживается. Этому
способствует и замена нор�
мального экзамена на ЕГЭ. Это
не просто смена способа оцен�
ки приобретённых в школе зна�
ний, это смена ориентиров в
работе учителей. Вместо разви�
тия личности сейчас идёт тупое
натаскивание на нужные отве�
ты. Этому способствует и упор�
ное стремление власти лишить
значительную часть учеников
тех знаний, которые только и
могут сформировать у человека
научно осознанную картину
мира. Этому способствует и та
псевдокультурная атмосфера, в
которую погружена молодёжь».

Анастасия Байбикова ещё в
годы учёбы в вузе пришла к вы�
воду, что это не просчёт, а рас�
чёт власти. Ведь, превратив мо�
лодёжь в стадо потребителей,
ею легко манипулировать, и
можно не ждать от неё неприят�
ных сюрпризов. Согласиться с
такой «молодёжной полити�
кой» Настя не могла. А почему
она решила бороться против
неё в рядах КПРФ? С одной
стороны, ясно понимала, что в
современной России это един�
ственная реальная оппозиция
власти. А с другой — наверняка
сыграло роль и то, что её бабуш�
ка — активная коммунистка.

В роли комсомольского во�
жака Настя строила работу, ис�
ходя из понимания того, что
молодёжь, особенно нынеш�
нюю, проповедями, даже са�
мыми проникновенными, к
себе не привлечёшь, нужно
предложить интересное для
неё дело.

И каких только дел не на�
ходила Байбикова. Были и
дискуссии со студентами по
актуальным темам, уроки па�
мяти в школах, но были и

всевозможные конкурсы, и
костюмированные представ�
ления, и спортивные состяза�
ния, и творческие вечера…
Признаться, тогда мне каза�
лось, что Настя слишком уж
увлекается вроде бы «безы�
дейными» мероприятиями.
Но время доказало её правоту.

В таких мероприятиях ребя�
та знакомились с комсомоль�
цами, у них появлялся взаим�
ный интерес друг к другу. На�
верное, это сказалось и на том,
что численность комсомоль�
ской организации год от года
увеличивалась, что её ячейки
появлялись не только в Белго�
роде, но и в районах области.
Многие ребята и девушки при�
ходили в комсомол настроен�
ными на активную работу. И в
последние годы именно ком�
сомольцы стали передовым от�
рядом в борьбе с наступлением
власти на права народа.

Причём их реакция на собы�
тия, как правило, очень опера�
тивна. Чаще всего используют�
ся одиночные пикеты и раздача
листовок, которые пока ещё
предварительно согласовывать

не надо. Вышло постановление
губернатора «О предоставлении
права льготного проезда обуча�
ющимся, студентам и аспиран�
там образовательных организа�
ций, расположенных на терри�
тории Белгородской области»,
и комсомольцы тут же провели
пикеты, разъясняющие, что в
действительности оно отменяет
существовавшее ещё с совет�
ских времён право студентов на
льготный проезд, и требующие
вернуть его. Стражи нынешних
украинских порядков арестова�
ли лидера харьковских комму�
нистов Аллу Александровскую,
и Настя организовала пикеты
против произвола украинских
властей не только в Белгороде,
но и в других городах России,
где расположены украинские
консульства. В Белгороде изда�
ли злобный пасквиль прибли�
жённого к власти архивного де�
ятеля, и бюро обкома комсомо�
ла тут же приняло заявление,
которое было опубликовано в
«Слове коммуниста», распрост�
ранено в Интернете, и листов�
ки с его текстом комсомольцы
раздали белгородцам, а на вве�
дение клеветника по квоте гу�
бернатора в Общественную па�
лату области комсомольцы от�
реагировали пикетом.

В 2014 ГОДУ Анастасия
Байбикова была избрана
депутатом Белгородского

городского Совета, а год спус�
тя — областной Думы. Она
много делает для защиты лю�
дей и организаций, ставших
жертвой антинародного курса
власти, при этом всегда стре�
мится следовать ленинскому
принципу: использовать свой
статус депутата для обличения
власти. Настя не просто высту�
пает против того или иного ре�
шения власти, ущемляющего
права людей, но всегда стре�
мится раскрыть их социальную
сущность, показать, что совер�
шенно безумные с позиции
здравого смысла меры полно�
стью соответствуют нормам
капиталистического общества.
Для этого она, в частности,
умело использует те возможно�
сти, которые даёт Интернет,
тем более что у неё установи�
лись хорошие рабочие отноше�
ния с популярными блогера�
ми. И не раз случалось так, что
общественный резонанс, вы�
званный такими её действия�
ми, заставлял власть отступать
— так было, например, когда
возникла идея «оптимизиро�
вать» госпиталь для ветеранов
войн в Белгороде. 

Понятно, что такая граждан�
ская активность депутата не
вызывает симпатий к ней со
стороны власти. Против неё ор�
ганизовывались газетные пуб�
ликации, было возбуждено «де�

ло о девяти минутах» (якобы
было превышено заявленное
время митинга против вырубки
леса в Белгородском районе
под элитный посёлок), её вы�
зывали на комиссию по депу�
татской этике Думы (самое за�
бавное, что действия, которые
ей инкриминировали, были со�
вершены до избрания Байбико�
вой в Думу). Но такие уколы
Настю не ранят, а найти повод
для более серьёзных мер против
депутата власти не удаётся. Са�
ма Настя видит причину этого в
том, что она — «буквоед»:
«Первое, что я сделала, когда
меня избрали депутатом снача�
ла горсовета, а затем и област�
ной Думы, я очень вниматель�
но изучила устав и регламент».
И действует строго в их рамках.

После избрания депутатом
Думы Анастасия по�прежнему
неразлучна с комсомолом. Те�
перь она помогает комсомоль�
цам как секретарь Белгородско�
го обкома КПРФ. А кроме того
Настя — комсорг ЦК ЛКСМ
РФ по Центральному федераль�
ному округу, член бюро Цент�
рального Комитета комсомола.
Это заметно добавило работы.
Теперь Байбикова помогает в
организации мероприятий и в
других регионах: она была веду�
щей на прошедшей в Москве
акции «Антикап�2016», на XV
пленуме ЦК ЛКСМ РФ ей было
поручено выступить с основ�
ным докладом: «Положение и
место студентов в современной
России. Роль Ленинского ком�
сомола в борьбе за права сту�
дентов», который во многом
был основан на её собственных
размышлениях и опыте белго�
родских комсомольцев.

Всё это требует от человека
огромной самоотдачи. А поми�
мо всего, Настя ещё активно
участвует в работе региональ�
ных отделений «ВЖС — «На�
дежда России» и РУСО. При�
ходится отказывать себе во
многом. В преподавании в
университете, хотя Насте по
душе работа со студентами. В
годы учёбы она любила зани�
маться художественной фото�
графией — её снимки побеж�
дали на местных конкурсах.
Теперь, увы, Насте приходится
главным образом снимать для
СМИ проводимые ею меро�
приятия. О том, чтобы почи�
тать в своё удовольствие, мож�
но только мечтать… 

А что взамен? Что даёт силы
выдерживать такой ритм жиз�
ни? Уважение многих людей.
Удовлетворение, когда удаётся
одержать победу. И, наверное,
главное — чувство, что ты дела�
ешь всё, что в твоих силах, для
изменения жизни к лучшему. 

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Ритмы жизни
Насти Байбиковой

В 2010 году Анастасия Байбикова окончила экономический факультет
Белгородского государственного университета, окончила с красным дип$
ломом. В том же году получила ещё одну красную книжечку — членский би$
лет КПРФ. Первый сулил отличнице преподавательскую и научную работу
в родном вузе с недальней перспективой защиты кандидатской диссерта$
ции. Второй — преимущественно хлопоты. Тем не менее Настя, хотя и на$
чала работать в БелГУ, но главной сферой деятельности избрала партий$
ную и вскоре возглавила областную организацию ЛКСМ РФ.

Ольга ГОЛОДЕЦ:

«Развиваться
предприятиям

не выгодно»

СТОИМОСТЬ рабочей силы в
России недооценена и не со"

ответствует квалификации кад"
ров. Об этом 27 февраля сообщи"
ла вице"премьер правительства
РФ Ольга Голодец в ходе Россий"
ского инвестиционного форума в
Сочи на секции, обсуждавшей во"
просы повышения производитель"
ности труда, сообщает ТАСС.

«Сегодня основным препятст"
вием роста производительности
труда является резкое сокраще"
ние инвестиций в российскую
экономику и отсутствие стимулов
у предпринимателей вкладывать в
техническое перевооружение. К
этому стимулирует, к этому под"
талкивает абсолютно дешёвая,
заниженная стоимость рабочей
силы, которая не соответствует
сегодняшнему уровню квалифи"
кации наших работников», —
сказала Голодец.

«Я напомню, что на уровне
МРОТ у нас сегодня в России ра"
ботают 4,9 млн. человек. И сего"
дня минимальный уровень оплаты
труда в России ниже, к сожале"
нию, прожиточного минимума.
Доведение его до прожиточного
минимума, до конкурентоспособ"
ного уровня даст серьёзный выиг"
рыш и производству, и экономи"
ке, и людям», — добавила вице"
премьер.

Отсутствие мотивации у бизне"
са делать долгосрочные инвести"
ции сдерживает рост экономики в
РФ и развитие профессиональ"
ных кадров, заявила Голодец.

«Проблема не в отсутствии ка"
дров, а в отсутствии мотивации у
бизнеса и экономики в долгосроч"
ных вложениях и долгосрочных
инвестициях. Всё наше движение
показывает, что нет сегодня сти"
мулов вкладываться в экономи"
ку», — сказала Голодец. По её
словам, на сегодняшний день
предприятию выгоднее держать
деньги под проценты в банке, чем
делать долгосрочные вложения.

Она напомнила, что прибыль
предприятий в 2015 году по срав"
нению с 2014"м выросла на 76%,
при этом инвестиции в экономику
в том же году сократились на 9%.
В 2016 году прибыль выросла ещё
на 23%, а вложения в экономику
сократились ещё на 3%.

«Если экономика не будет пе"
резапущена, если не будут пере"
запущены основные процессы,
которые влияют на изменение
технологий, то ничего не будет.
Сегодня нарушены основные
экономические принципы рабо"
ты экономики, которые нужно
немедленно восстановить, и мы
ждём этого восстановления и в
программе на 2018 год, и в про"
грамме"2025», — добавила вице"
премьер.

Ценное признание

Нет — полицейщине!

Ч ТО ЖЕ ЭТО ЗА ИНЦИ�
ДЕНТ? 11, 18 и 25 янва�
ря активисты республи�

канского отделения КПРФ у
Центрального рынка г. Саран�
ска раздавали газеты и листов�
ки. Здесь же был размещён
щит с актуальной информаци�
ей об отмене Государственным
собранием Республики Мор�
довия льготного проезда сту�
дентов в общественном транс�
порте, против чего открыто
выступила и проголосовала
депутат В.А. Зайцева, она же
первый секретарь Мордовско�
го республиканского отделе�
ния КПРФ. Её при тайном го�
лосовании поддержали ещё 6
депутатов. Выходит, что даже
некоторые «единороссы» (а их
в Государственном собрании
— абсолютное большинство!)
оказались в числе несоглас�
ных с отменой льготного про�
езда студентов.

Такого непослушания рес�
публиканская власть стерпеть
не могла. Ведь в Государствен�
ном собрании Республики
Мордовия никогда ранее не
высказывалось иных точек
зрения, не допускались дис�
куссии, а тем более альтерна�
тивные голосования. Царит
болотная атмосфера полного
«одобрямса». А тут было нару�
шено рабское молчание…

Только так можно объяснить
дальнейший ход событий. У
рынка появились сотрудники

полиции. Они заявили В.А.
Зайцевой, что она проводит
несанкционированное пуб�
личное мероприятие. А отдель�

ные полицейские чины позд�
нее договорились даже до об�
винений коммунистов… в экс�
тремизме. Как будто решение
Государственного собрания яв�
ляется засекреченным.

После «инцидента» у рынка в
помещении Мордовского рес�
кома КПРФ трижды появлялся
старший участковый уполно�
моченный полиции С.К. На�
дин, предъявлявший протокол
о якобы совершённом депута�
том Госсобрания РМ В.А. Зай�
цевой административном пра�
вонарушении, который та под�
писать отказалась, ссылаясь на
ст. 51 Конституции Российской
Федерации. Против В.А. Зайце�
вой заведено сразу два админи�
стративных дела о привлечении
её к ответственности по части 
1 ст. 20.2 КОАП РФ за наруше�
ние ею как организатора пуб�
личного мероприятия установ�

ленного порядка проведения
собрания, митинга, демонстра�
ции, шествия или пикетирова�
ния. Полиция посчитала, что
коммунисты провели незакон�
ное пикетирование. По этим
делам состоялись два заседания
Ленинского районного суда,
которые продолжатся в марте.
На судах выяснилось, что со�
трудники полиции не понима�

ют, что такое пикетирование, не
видят разницы между инфор�
мированием населения о реше�
ниях Госсобрания республики с
раздачей газет и агитацией, ко�
торой коммунисты у рынка не
занимались. Всё идёт к тому,
чтобы подвести первого секре�
таря Мордовского республи�
канского отделения КПРФ к
третьему административному
делу, которое, как в случае с Да�
диным, может стать уголовным.
И это несмотря на известный
вердикт Конституционного су�
да Российской Федерации.

На наш взгляд, есть и иные
пружины этого события, налицо
более глубокий политический
контекст. 10 сентября 2017 года в
Мордовии состоятся выборы
главы Республики Мордовия.
Республиканская власть уже го�
товится к ним и намерена на�
брать более 90%. А тут какие�то

коммунисты путаются под нога�
ми, своей правдивой информа�
цией снижают рейтинг респуб�
ликанской власти.

Напомним: во времена прав�
ления Н.И. Меркушкина Мор�
довия стала зоной сплошной
фальсификации на выборах всех
уровней. Доходило до того, что в
отдельных районах за предста�
вителей «партии власти» голосо�

вало… более 100% избирателей.
Голосовали и умершие, и при�
званные в армию, и уехавшие в
поисках работы в Москву, и на�
ходившиеся в местах заключе�
ния. Тогдашний глава республи�
ки проводил политику откро�
венного и оголтелого антиком�
мунизма. КПРФ на республи�
канском уровне он пытался пол�
ностью убрать с политической
сцены. Газету «Наша правда»
выпускали то в подмосковном
Красногорске, то в Арзамасе, то
в Пензе. Затевались десятки су�
дебных процессов.

С приходом на этот пост В.Д.
Волкова даже у части местных
коммунистов забрезжила на�
дежда, что с гнилым меркуш�
кинским наследием будет по�
кончено. Однако, к сожалению,
эта порочная практика продол�
жилась. Во время избиратель�
ной кампании и самих выборов

18 сентября 2016 года наблюда�
тели от КПРФ отметили целый
ряд нарушений.

Примечательно, что глава ре�
спублики В.Д. Волков в одном
из выступлений назвал их «ше�
роховатостями». Мордовский
реском КПРФ оценил же их как
масштабную политическую
коррупцию. Центризбирком Ре�
спублики Мордовия нового со�

става «без шума и пыли» отправ�
ляет в отставку по собственному
желанию наиболее одиозных
председателей территориальных
избирательных комиссий,
слишком уж явно нарушивших
избирательное законодательст�
во, например Старошайговской
и Кочкуровской.

...Для чего мне понадобилось
возвращаться к выборам 2016
года? Не только для того, чтобы
извлечь уроки. Это своего рода
воспоминания о будущем. О бу�
дущих выборах главы Республи�
ки Мордовия. Нет сомнения,
что республиканская власть по�
ведёт себя точно так же, а воз�
можно, ещё жёстче. От фальси�
фикации выборов она уже сей�
час перешла к полицейскому
произволу — к блокированию
активности коммунистов.

Ещё один примечательный
«инцидент» произошёл недав�

но в районном центре Торбее�
во. Отчётно�выборная конфе�
ренция Торбеевского районно�
го отделения КПРФ совпала со
знаменательной датой — с го�
довщиной побега нашего зна�
менитого земляка, легендарно�
го советского лётчика Михаила
Девятаева и его товарищей из
фашистского плена на фашист�
ском самолёте. М. Девятаев ро�

дился в Торбееве. Поэтому в
этот день в его доме�музее про�
водились праздничные меро�
приятия. Все участники отчёт�
но�выборной конференции с
красными флагами направи�
лись туда. Директор музея пре�
доставила слово В.А. Зайцевой.
Она напомнила, что Девятаев
был воспитан Советской влас�
тью, Коммунистической пар�
тией. Он был коммунистом.
Глава района С.В. Ладяев гроз�
но приказал: «Убрать красные
флаги! Иначе суд!»

Антикоммунизм в Мордовии
в год 100�летия Октября и вы�
боров главы республики нарас�
тает. Продолжаются худшие
меркушкинские традиции.

Иван ДОЛГАЕВ.
Заведующий идеологическим

отделом Мордовского 
рескома КПРФ.

Председатель ЦК КПРФ, руководитель фрак$
ции КПРФ в Государственной думе Российской
Федерации Г.А. Зюганов направил запрос ми$
нистру внутренних дел России В.А. Колокольце$
ву в связи с инцидентом в Мордовии.

От фальсификации выборов —
к судебному произволу

Казармы в потёмках

ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ жилищно�
коммунального хозяйства министерства

обороны (АО «ГУ ЖКХ») задолжало более
890 млн. рублей энергетикам от Камчатки
до Забайкалья и Бурятии, сообщило ИА
PrimaMedia. АО «ГУ ЖКХ» обеспечивает
водой и теплом объекты министерства обо�
роны РФ, которое и выступает его учреди�
телем. В настоящее время российское зако�
нодательство запрещает отключение от
электроснабжения нескольких категорий
потребителей вне зависимости от размера
задолженности. К неотключаемым потре�
бителям относятся в том числе воинские
части, ядерные центры и объекты — испол�
нители гособоронзаказа, использующие в
производстве взрывчатые вещества. 

Наибольшая задолженность военными
коммунальщиками сформирована в Кам�
чатском, Хабаровском и Приморском
краях, Забайкалье и Бурятии. Там круп�
нейшие поставщики электроэнергии —
ПАО «ДЭК», АО «Читаэнергосбыт» и теп�
ла — ПАО «ТГК�14» и ПАО «Камчатск�
энерго» через суд и ограничения пытаются

вернуть в свои бюджеты сотни миллионов
рублей долгов, накопленных ещё с про�
шлого года.

Несмотря на полную уверенность АО
«ГУ ЖКХ» в своей «неприкосновенности»,
энергетики в Амурской области, ЕАО, Ха�
баровском и Приморском краях с начала
января обесточили уже 116 объектов, при�
надлежащих АО «ГУ ЖКХ», также в янва�
ре вводились ограничения по теплоснаб�
жению 12 объектов в Забайкальском крае. 

«Несмотря на принадлежность предпри�
ятия к военному ведомству, само оно явля�
ется юридическим лицом, в отношении
которого применение превентивных мер
взыскания не запрещено законом, и оно
полностью ответственно за исполнение
договорных обязательств. Мы отдаём пол�
ный отчёт в том, что действия по ограниче�
нию или прекращению отпуска топливно�
энергетических ресурсов воинским частям
являются действиями, нарушающими бе�
зопасность государства, поэтому ограни�
чения вводятся только в отношении объ�
ектов должника», — говорится в сообще�
нии ДЭК.

Подготовил Пётр СИДОРОВ.

Цены на молоко подскочат?

ПРОИЗВОДИТЕЛИ МОЛОКА сооб�
щили министерству сельского хозяй�

ства России о возможном повышении
цен, пишет газета «Коммерсантъ». 

Национальный союз производителей мо�
лока («Союзмолоко») в письме к главе мин�
сельхоза Александру Ткачёву попросил изме�
нить решение Россельхознадзора от 20 янва�
ря 2017 года, ограничивающее поставки сы�
рого молока из регионов, в которых зарегис�
трированы болезни крупного рогатого скота.

Ограничения коснулись 25 регионов
России, среди которых, к примеру, Татар�
стан и Ростовская область, входящие в
число лидеров по производству сырого
молока в стране. Теперь молоко из этих
регионов должно перед перевозкой прохо�
дить пастеризацию, но у большинства
производителей нет ни необходимого для
этого оборудования, ни средств.

По словам авторов обращения, произ�
водителям сырья грозят серьёзные убытки
или даже закрытие предприятий. 

Подготовила Елена СОБОЛЕВА.

Из открытых источников

Душит
ипотечная 

петля 
Число просрочен$

ных более чем на 90
дней ипотечных креди$
тов за прошлый год вы$
росло на 20%, сообщи$
ла газета «Коммер$
сантъ». Объём просро$
ченных кредитов на 
недвижимость достиг
160 млрд. рублей. 

ПО ДАННЫМ бюро кре�
дитных историй, ипотека

по росту «плохих долгов» ока�
залась на первом месте в спис�
ке розничного кредитования.
Так, число ипотечных креди�
тов, просроченных с первого
дня, увеличилось до 114,1 тыс.
штук. Другие сегменты также
показали увеличение про�
срочки: по кредитным картам
— 3%, займам наличными —
10%, автокредитам — 17%.

За 11 месяцев 2016 года объ�
ём ипотечных кредитов увели�
чился на 11%. Банки не хотят
признавать рост числа про�
сроченных ипотечных креди�
тов. Наиболее крупные кре�
дитные организации страны
считают, что качество ипотеки
остаётся самым лучшим на
рынке. В свою очередь экс�
перты уверены, что и дальше в
кредитовании в этой сфере бу�
дет наблюдаться рост про�
срочки. По данным Росстата,
реальные доходы населения с
2014 года упали на 8,9%, что
несомненно влияет на спо�
собность граждан платить по
долгам.

Подготовил
Виктор СУХОРУКОВ.
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Все розы мира

ВХАНОЙСКОМ парке Тхонг Нхат в преддве�
рии Международного женского дня начина�

ется крупнейший во Вьетнаме фестиваль роз, на
котором будет представлено более 300 видов
благоухающих цветов со всего мира. В организа�
ции мероприятия социалистической республике
помогла Болгария, известная как страна роз.

Гости фестиваля увидят изумительные ком�
позиции, в том числе арки из цветов (на сним�
ке), смогут побывать на музыкальных спектак�
лях, поучаствовать в различных конкурсах. В
рамках мероприятия также будет представлена
болгарская кухня.

Фото с сайта asia�vietnam.ru

●● Гавана. Счастье материнства. Фото с сайта ic.pics.livejournal.com

Вести с Украины

Пульс планеты

●●  ВАШИНГТОН. Белый дом
обратился к конгрессу с требова�
нием провести расследование,
чтобы выяснить, имело ли место
превышение полномочий испол�
нительной власти во время пре�
зидентства Барака Обамы. Речь
идёт о предположительной про�
слушке телефона Дональда
Трампа во время предвыборной
гонки. Действующий глава госу�
дарства на своей странице в
«Твиттере» написал, что админи�
страция Обамы прослушивала
разговоры в здании Трамп�тауэр
в Нью�Йорке, где располагался
его избирательный штаб. Дока�
зательств Трамп пока не привёл,
а представитель Обамы назвал
его заявление ложным.

●●  ПАРИЖ. Около 45 тысяч
человек собрались на площади
Трокадеро во французской сто�
лице на митинг в поддержку
Франсуа Фийона, пытающегося
остаться кандидатом в президен�
ты страны от правоцентристской
партии «Республиканцы». Поли�
тик оказался в незавидной ситуа�
ции: его заподозрили в растрате
бюджета в пользу своей семьи, от
него отвернулась часть однопар�
тийцев. Тяжеловесы�республи�
канцы подыскивают замену
Фийону и прочат на его место мэ�
ра Бордо Алена Жюппе. Тем вре�
менем сотни парижан собрались
на площади Республики, высту�
пая против политической корруп�
ции. Как отмечают эксперты,
впервые президентская кампания
во Франции отмечена столь мас�
штабными скандалами.

●●  ВЕНА. Канцлер Австрии
Кристиан Керн призвал страны
Евросоюза запретить проведе�
ние агитационных мероприятий
турецким политикам. Коммен�

тируя запланированные в Турции
изменения Конституции, Керн
отметил, что введение прези�
дентской формы правления ещё
более ослабит правовое государ�
ство. Канцлер обвинил Турцию в
нарушении прав человека и вы�
сказался за прекращение пере�
говоров о её присоединении к
ЕС. В преддверии намеченного
на 16 апреля конституционного
референдума Анкара планирует
организовать агитацию в ряде
стран Евросоюза, в частности в
ФРГ и Нидерландах. Прави�
тельство Голландии выступило
против намерений Турции прове�
сти агиткампанию в Роттердаме.
В начале марта несколько не�
мецких городов (Кёльн, Гагге�
нау, Фрехен) запретили турец�
ким министрам выступать с аги�
тацией за президентскую рес�
публику Эрдогана среди прожи�
вающих в ФРГ турок.

●●  ЛОНДОН. Палата лордов
британского парламента выска�
залась за то, чтобы власти га�
рантировали проживающим в
стране гражданам Евросоюза их
права после того, как Соединён�
ное Королевство выйдет из ЕС.
При этом должны быть гаран�
тированы и права британских
подданных, живущих сейчас в
ЕС. С предложением о внесении
соответствующей поправки в
правительственный законопро�
ект ранее выступила Лейбо�
ристская партия. Теперь доку�
мент, с принятием которого ка�
бинет Терезы Мэй получит пол�
номочия начать переговоры по
реализации брекзита, должен
вернуться в нижнюю палату для
согласования.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Всегда брать ответственность на себя
Особым авторитетом у

коммунистов Черниговской
области пользуется член
обкома и бюро Прилукского
горкома Компартии Украи�
ны, председатель горрай�
онной организации профсо�
юза работников агропромы�
шленного комплекса Викто�
рия Викторовна Коротя.

Э ТУ СИМПАТИЧНУЮ, всегда
приветливую женщину уважают
за энергичность и целеустрем�

лённость, за очень точные и уместные
предложения по улучшению работы
партийной организации. Её плодотвор�
ная деятельность по защите прав тру�
жеников села является особенно цен�
ной в свете программы Компартии, в
которой отмечается: коммунисты все�
гда будут бороться за то, чтобы профсо�
юзы имели право законодательной
инициативы, возможность более ак�
тивно противостоять произволу рабо�
тодателей. Это для Виктории Викто�
ровны очень важный аргумент при вы�
страивании партийной работы.

«Я коренная прилучанка, — расска�
зывает она, — а взгляды мои формиро�
вались в рабочей семье. Мои родители
сдружились, когда учились в 4�й сред�
ней школе. Её впоследствии окончила
и я с серебряной медалью. Отец, Вик�
тор Александрович, был во всём для
меня примером. Начинал кочегаром
паровоза, а закончил трудовую биогра�
фию инструктором локомотивного де�
по. Мать, Людмила Павловна, мастер
завода пластмасс, имеет более 40 лет
трудового стажа. Меня с детства учили
взаимопомощи, уважению к старшим.
Отец в годы Советской власти был не�
освобождённым секретарём парторга�

низации депо, делегатом последнего
съезда Компартии Украины в 1990 году.
И когда меня теперь иногда упрекают,
что, дескать, «у вас партия с таким нега�
тивом в прошлом», я отвечаю: передо
мной пример моего отца, честного и
порядочного человека�коммуниста.

После школы училась в Черкасском
технологическом университете, а в 1990
году перевелась на заочный факультет и
пошла работать аппаратчиком на наш
«Белкозин» — одно из уникальных про�
изводств, поставляющих белковую нату�
ральную оболочку для колбас на пред�
приятия не только Украины, но и боль�
шей части Советского Союза. Прорабо�
тала там 19 лет. По образованию я химик�
технолог органических веществ, и мне
уже предлагали работать по специально�

сти, но в 2009 году на нашем предприя�
тии начались проблемы: задерживалась
заработная плата, менялось руководство,
останавливалось производство — это при
нашей�то непрерывной технологии.

К ОГДА не осталось аргументов в
борьбе за свои права, я стала ини�
циатором организации мини�за�

бастовки. Наши работницы заблокиро�
вали кабинет директора, приёмную и
весь коридор. Директор был в шоке и
клялся выплатить зарплату нашему це�
ху. Но я настояла, чтобы хотя бы частич�
но, но задолженность выплатили всему
коллективу. Затем начались проблемы с
нарушениями наших прав. Не выплачи�
вались дивиденды коллективу несколь�
ко лет после приватизации, людям
предлагали продавать акции. В конце
концов у владельца оказалось 78% на�
ших акций. Когда мы обращались к вла�
стям за помощью, нам отвечали, что,
дескать, «продали акции, тут ничего не
поделаешь». Начались нарушения кол�
лективного договора, доходило до того,
что не выполнялось 50 пунктов из 80.
Когда рабочие поставили вопрос о тру�
довом споре, меня избрали председате�
лем профсоюзной организации. Нача�
лась война с руководством, которое
оказалось из разряда «неподдающихся».

Около 80 процентов нашей продук�
ции шло на экспорт, и образовалась
большая сумма задолженности по
НДС. В 2010 году, когда шла избира�
тельная кампания президента Украи�
ны, нам пообещали выплатить эту за�
долженность, практически 5 миллио�
нов гривен, чтобы за счёт этих средств
погасить долги по зарплате. Меня пре�
дупреждали, что возврат НДС — это не
мои проблемы, но я обратилась к депу�
татам Верховной Рады с просьбой о по�
мощи в безвыходной ситуации. К нам

приезжали такие известные политики,
как лидер партии «Батькивщина»
Юлия Тимошенко, председатель Вер�
ховной Рады Владимир Литвин, другие
политики, более мелкого масштаба. Все
раздавали обещания, но и только...

И вот когда приехал выступать в на�
шем Доме культуры один из представи�
телей так называемой оппозиции (тогда
он поддерживал бывшего премьер�ми�
нистра) и начал рассказывать, сколько
они всего хорошего сделали, я вышла
на сцену и припёрла его, как говорится,
к стене. Очевидно, им некуда было де�
ваться, и НДС нам вернули. Это про�
изошло перед самым моим переходом
на должность председателя профкома
агропромышленного комплекса, в ко�
торый входит около 20 предприятий.

С ЕЙЧАС очень трудно делать, ка�
залось бы, общее дело с работода�
телями, которым боевитые проф�

союзы, как выяснилось, совсем не нуж�
ны. Людям постоянно недоплачивают�
ся заработанные деньги, они лишены
возможности защитить свои самые эле�
ментарные права. Тяжело работая, они
боятся потерять своё место и уже нико�
му не доверяют. Законы по их защите
есть, но они практически не действуют.

В Компартию я вступила в 2008 году
по совету отца, который при этом под�
черкнул: «Партии необходимо усиление
молодёжью! Кто как не ты?» И я почув�
ствовала, что пришло время брать ответ�
ственность на себя. Сейчас проблемы,
которыми я занимаюсь по непосредст�
венной работе, и главная задача партии
— защищать человека труда — совпада�
ют. Эта связь неразрывна, как и идеи, ко�
торыми я пользуюсь и стремлюсь пре�
творять их в жизнь в своей повседневной
профсоюзной деятельности.

В.М.Т.

Дамы, под ружьё!
ВФИНЛЯНДИИ 1126 женщин в нынешнем году подали заявле�

ния о приёме на добровольную военную службу, сообщает на�
циональная телерадиокомпания Yle. В 2016 году женщин�добро�
вольцев было 842, в 2015�м — порядка 800. В штабе Сухопутных
войск считают, что всплеск интереса к службе среди жительниц Фин�
ляндии вызван широким освещением вопросов обороны в СМИ.

Возможность проходить в добровольном порядке службу в
Оборонительных силах страны женщины получили здесь в 1995
году. Всего за эти годы её прошли более 7400 финок.

Анна ИОГАНСОН.

СЕГОДНЯ в армии Японии
и так уже примерно 13 ты�

сяч военнослужащих женского
пола, однако к 2030 году их
численность планируется уве�
личить до 20 тысяч, сообщают
местные СМИ. Представи�
тельницы прекрасного пола
проходят службу в качестве
медицинского персонала, а
также во вспомогательных
подразделениях, некоторые
получают лицензию пилота,
которая позволяет летать на
транспортных и патрульных

самолётах, где испытываемые
перегрузки не столь высоки,
как на истребителях. 

И вот теперь, информирует
агентство «Регнум», министер�
ство обороны Японии приня�
ло решение, согласно которо�
му женщины получают право
управлять боевыми вертолёта�
ми и нести военную службу на
ракетных катерах и минных
тральщиках. Но, как и прежде,
им закрыта возможность слу�
жить на подводных лодках. 

Фото с сайта img.blog.cntv.cn

Д НЁМ ЕЁ РОЖДЕНИЯ
считается 4 марта 1917
года, когда гражданским

комендантом Минска был
подписан приказ о назначении
Михаила Александровича Ми�
хайлова (псевдоним Михаила
Васильевича Фрунзе) времен�
ным начальником минской
милиции. Под его руководст�
вом отряды боевых дружин ра�
бочих и солдат в ночь на 5 мар�
та разоружили полицию горо�
да, захватили полицейское уп�
равление, а также архивное и
сыскное отделения, взяли под
охрану важнейшие государст�
венные учреждения, почту и
телеграф. Белорусская народ�
ная милиция, которую возгла�
вил большевик Фрунзе, стала
предтечей советской милиции,
созданной 10 ноября 1917 года.

Героической летописью са�
моотверженного и беззаветного
служения Отечеству назвал ис�
торию органов внутренних дел
Белоруссии президент респуб�
лики Александр Лукашенко,
выступивший на торжествен�
ном собрании и параде, посвя�
щённых знаменательной дате.

Сотрудники советской ми�
лиции, напомнил А. Лукашен�
ко, — вчерашние рабочие, кре�
стьяне и солдаты, вернувшие�
ся с мировой и Гражданской

войн, смогли обуздать банди�
тизм, охвативший ослаблен�
ную разрухой страну, помогли
создать условия для мирного
социалистического строитель�
ства. Неувядаемую славу они
обрели в годы Великой Отече�
ственной войны. С первых ча�
сов её в Бресте, при обороне
Могилёва и в других сражени�
ях шли в бой против гитлеров�
цев, первыми сталкивались с
фашистскими парашютиста�
ми, уничтожали десантные
группы противника. Не щадя
жизни, боролись с дезертира�
ми, мародёрами, обезврежива�
ли вражеских агентов и прово�
каторов, обеспечивали орга�
низованную эвакуацию насе�
ления, промышленных пред�
приятий и ценных хозяйствен�
ных грузов в глубь страны. А в
первые послевоенные годы до�
бивали банды национал�вы�
родков, служивших Гитлеру и
продолжавших свои кровавые
преступления против народа,
выявляли шпионов и дивер�
сантов, выполнявших задания
разведслужб США, пресекали
преступную деятельность рас�
хитителей, спекулянтов, фаль�
шивомонетчиков.

Сотрудники органов МВД
Белоруссии, отметил Алек�
сандр Лукашенко, сохранили

лучшие традиции и накоплен�
ный в советское время опыт.
Это помогло в «лихие 90�е»,
когда республика преодолевала
организованные либерал�ре�
форматорами обвал экономи�
ки и деградацию всех сфер
жизни общества, обеспечить
правопорядок и возродить ав�
торитет государства. Это помо�
гает сегодня успешно бороться
не только с последствиями, но
и с корнями преступности.

Защищая интересы народа,
белорусская милиция заслужи�
ла его высокое доверие. Вместе
с сотрудниками МВД спокой�
ный труд и отдых людей охра�
няют около трёх тысяч добро�
вольных дружин. Все, кто при�
езжает в республику, восхища�
ются не только её природной и
рукотворной красотой, но и
порядком, безопасностью на
улицах городов и сёл. По оцен�
ке сервиса Numbeo, обладаю�
щего одной из крупнейших в
мире базой данных, по уровню
безопасности Белоруссия за�
нимает десятое место среди 125
стран. Для сравнения: Польша
— 30�е, Латвия — 40�е, Россия
— 67�е, Казахстан — 72�е. 

Словом, в спокойную жизнь
народа достойный вклад вно�
сит милиция, столетие кото�
рой торжественно отметила
республика.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Сто лет
на страже порядка

В Минске прошли торжественное собра�
ние и парад, посвящённые столетию бело�
русской милиции.

Э КСПЕРИМЕНТЫ с пенсионной
системой практикуют в Казахстане
уже два десятилетия. В соответствии

с принятым ещё в 1997 году законом был
создан Государственный накопительный
пенсионный фонд (ГНПФ). Каждый ра�
ботающий гражданин обязан был отчис�
лять 10 процентов доходов на индивиду�
альный накопительный счёт. 

Аккумулируемые таким образом средст�
ва затем инвестировались в рынок ценных
бумаг. По заверениям властей, это должно
было не только дать толчок развитию оте�
чественной экономики, но и увеличить
сами пенсионные накопления. Однако
этого не произошло. Доходность ГНПФ
не превышала 3—4 процентов, что было
ниже уровня инфляции.

Страх перед потерей сбережений заста�
вил людей обращаться в частные пенсион�
ные фонды, которые обещали вкладчикам
«золотые горы». Посулы оказались липо�
выми. В отсутствие контроля со стороны
государства хозяева частных фондов по
своему усмотрению распоряжались день�
гами, вкладывая их в рискованные акти�
вы. В результате большинство из них ока�
зались на грани банкротства. Как выясни�
лось в ходе проведённого аудита, 100 мил�
лиардов тенге (20 млрд. рублей по нынеш�
нему курсу) пенсионных накоплений по�
просту исчезли. Куда и кто в этом виноват,
до сих пор неизвестно. Власти предпочли
замять скандал, и ответственность за рас�
трату никто не понёс.

В результате в 2014 году руководство ре�
спублики было вынуждено объявить о
ликвидации негосударственных организа�
ций и направлении их средств в Единый
накопительный пенсионный фонд

(ЕНПФ) под управлением Национального
банка. По состоянию на конец прошлого
года в нём находится 6,6 триллиона тенге
(1,3 триллиона рублей). Но и этот шаг не
уберёг от махинаций с накоплениями
граждан. В декабре прошлого года были
арестованы председатель правления
ЕНПФ Руслан Ерденаев и несколько его
коллег. Их обвинили в присвоении и рас�
трате вверенного имущества. А в начале
февраля стало известно о существова�
нии 398 тысяч «ошибочных» пенсионных
счетов. 

Как объяснили в ЕНПФ, в начале 2000�х
годов бухгалтерии работодателей при 
перечислении пенсионных взносов не�
редко допускали ошибки в реквизитах.
Позже вкладчики заключали договор с
фондом с правильными данными, но
прежние «некорректные» счета продол�
жают существовать, на них начисляются
инвестиционные доходы. Не исключено,
что здесь также скрываются жульничес�
кие схемы.

В Нацбанке на эти события отреагиро�
вали весьма оригинальным способом.
Его председатель Данияр Акишев за�
явил, что необходимо восстановить
принципы конкуренции в пенсионной
системе. «Сейчас у вкладчиков отсутст�
вует выбор. Перечисление пенсионных
накоплений осуществляется в Единый
накопительный пенсионный фонд, нет
возможности выбрать организацию для
управления пенсионными деньгами, нет
возможности выбрать инвестиционную
стратегию. Государство решает всё за
вкладчиков и, соответственно, берёт все
риски на себя», — пояснил Акишев. По
его словам, уже готовится передача
функций управления пенсионными ак�
тивами частным — в том числе зарубеж�
ным — компаниям. 

В Нацбанке при этом обещают, что сис�
тема контроля над использованием денег
будет усилена, но в прозрачность рефор�
мы верится с большим трудом. Власти на�
ступают на старые грабли, не желая пере�
сматривать сам принцип пенсионного
обеспечения, порождающий многочис�
ленные нарушения. Тот факт, что эффек�
тивнее советской системы государствен�
ного социального страхования за 25 лет
ничего не придумано, в Астане признавать
отказываются. 

Между тем 854 тысячи из 1,9 миллиона
казахстанских пенсионеров получают ми�
нимальную пенсию — 25 тысяч тенге 
(5 тыс. рублей). И это при растущей инфля�
ции и снижении покупательной способно�
сти. Только за прошлый год реальные дохо�
ды жителей страны уменьшились на 4,5
процента, выросло число граждан, живу�
щих за чертой бедности. Таков неизбежный
результат всех реформ, осуществляемых
без учёта интересов простых жителей.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта khabar.ru

Пострадали учителя
Принятый в Болгарии новый закон «Об образова�

нии», как оказалось, существенно ударил по учите�
лям страны, большинство из которых — женщины. Об
этом сообщает местная газета «Сега» («Сейчас»).

ДЕЛО В ТОМ, что согласно этому закону преподаватели школ
по всей Болгарии лишаются права бесплатного проезда, ко�

торое было у них прежде. Фактически теперь они будут вынуж�
дены тратить до четверти своей заработной платы на проезд. Это,
в свою очередь, приведёт к тому, что немало учителей может от�
казаться ездить на работу в учебные заведения, до которых нуж�
но добираться на нескольких видах транспорта.

Не исключено поэтому, что ещё какая�то часть школ страны
окажется на грани закрытия. Ведь за последние 14 лет Болгария
лишилась 764 учебных заведений. Открыто же было при этом
лишь 12 школ. Главной причиной ликвидации школ власти назы�
вают демографический фактор, так как в стране с каждым годом
уменьшается рождаемость, и особенно это ощущается в глубинке. 

Владо РАДЕВ.

САМАЯ большая месячная
зарплата в республике со�

ставляет 730 минимальных. В
2015 году она превышала 714
минимальных, значит, за год
разница между самой низкой и
самой весомой зарплатой уве�
личилась. 

Но общество беспокоят не
столько высокие заработки ру�
ководителей крупнейших и са�
мых прибыльных в Литве мест�
ных и зарубежных компаний,
сколько огромная разница в до�
ходах и медленный их рост у тех,
у кого они самые низкие. Это
показывает и социальную, и фи�
нансовую разобщённость, боль�
шие масштабы выплат «в кон�
вертах», а следовательно, буду�
щие невысокие пенсии таких
работников. 

В Литве более 250 тысяч чело�
век в месяц получают меньше
минимума, составляющего 380
евро. Власти установили корзи�
ну минимальных ежемесячных

потребностей человека стоимо�
стью в 238 евро. Из этой суммы
на питание требуется 91 евро.
Эта часть была установлена по
минимальной потребности (с
учётом средних цен) в продуктах
12 категорий: все виды зерно�
вых, картошка, овощи, фрукты,
мясо, яйца и т.д. Этот минимум
— абсолютная зона нищеты.

Регулярно навещают про�
дуктовые центры соседней
Польши 8,7% жителей Литвы.
Однако 13,1% никогда туда не
ездили за покупками, но пла�
нируют это сделать.

В январе 2017 года среднего�
довая инфляция в Литве по
сравнению с январём 2016�го
составила 2,5 процента. В том
же месяце среднегодовой рост
цен был самым ощутимым за
последние несколько лет.
Улучшения жизни малоиму�
щих не предвидится. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

На разных полюсах
В Литве опубликованы данные, которые многим

показались неожиданными. Так, в 2016�м 20 наём�
ных работников заработали свыше 6,8 миллиона ев�
ро в год — 28,5 тысячи евро в месяц.

Особенности работорговли в XXI веке
ТОРГОВЛЯ ЛЮДЬМИ и рабство за послед�

ние десять лет приняли новые формы и мас�
штабы. Такой вывод содержится в докладе Уп�
равления ООН по наркотикам и преступности.
На основании этого документа Совбез ООН
принял резолюцию, решительно осуждающую
все формы торговли людьми и угрожающую
санкциями любым организациям, прямо или
косвенно вовлечённым в этот процесс, сообща�
ет агентство «Рейтер».

Почти треть жертв «живой» купли�продажи
составляют несовершеннолетние, а в Африке и
Карибском регионе доля детей превышает 60%.
Женщин, говорится в докладе, эксплуатируют
главным образом сексуально. Такому угнете�
нию подвергаются 72% представительниц сла�
бого пола. Кроме того, 20% из них используют
для подневольного труда.

В условиях локальных конфликтов, особенно
в регионах, захваченных боевиками группиров�
ки «Исламское государство» (ИГ), торговля жи�

вым товаром принимает практически средневе�
ковые формы рабства. «Одним из элементов ге�
ноцида было систематическое порабощение
езидских женщин, девушек и детей (езиды —
курдская этноконфессиональная группа. —
Е.М.). Более шести тысяч человек превратились
в невольников, стали вещами, предметами соб�
ственности в рамках унизительной системы, со�
зданной исламистами, относившимися к жен�
щинам как к ничего не стоящим инструментам
удовлетворения своих низменных желаний», —
цитирует телеканал «Евроньюс» бывшую плен�
ницу ИГ правозащитницу Надию Мурад.

Хотя женщины и дети по�прежнему составляют
абсолютное большинство жертв работорговли, до�
ля мужчин среди невольников в последнее время
также заметно выросла. В первую очередь, по дан�
ным ООН, это касается Африки, где их использу�
ют для тяжёлого физического труда или заставля�
ют участвовать в боевых действиях.

Елена МОРОЗОВА.

Женщины
на боевых вертолётах

В фокусе — Центральная Азия

Рыночные эксперименты
бьют по интересам граждан

Очередную пенсионную реформу предлагают провести в Ка�
захстане. Инициатива руководства Национального банка предус�
матривает воссоздание частных накопительных фондов, в том
числе под управлением иностранных компаний. В случае реали�
зации реформы стране грозит повторение старых ошибок.
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Российской Федерации

Время неумолимо. Чем даль�
ше уходит в историю ХХ век, тем
вернее стирается в сознании жи�
вущих его образ, тем неизбежнее
подвергается сомнению его зна�
чение для всего человечества.
Вот почему так важно каждое сви�
детельство тех, кто не понаслыш�
ке знает о главном его событии —
о созидании первого в мире соци�
алистического государства и о
свершениях советской эпохи. 

К НИГА Татьяны Маршковой «Гении
русской музыкальной сцены» вышла
недавно в издательстве «Вече». Это

название скорее подошло бы для целой се#
рии. Оно слишком широко и общо для по#
ставленной автором задачи. Перед нами
очерки творчества солистов Большого теат#
ра, составивших славу и гордость советского
искусства. Конечно, их небывалое одновре#
менное явление было бы немыслимо без вы#
сочайшего подъёма советской музыкальной
культуры, без серьёзного и пристального
внимания государства и всего общества к
развитию художественных дарований и та#
лантов, к формированию творческой среды.
«Наша великая в то время держава была за#
интересована в подъёме культуры народа, —
пишет Татьяна Маршкова. — Во всех сферах
— литературы, музыки, кинематографа, теа#
трального искусства — наблюдался самый
настоящий расцвет. Культура как неотъем#
лемая составляющая развитого государства
формировала человека и поддерживала его
на всех этапах жизни». 

Россия богата одарёнными людьми. Но
для того, чтобы один стал подлинным ху#
дожником, тысячи его сверстников должны
пробовать свои силы в творчестве. Пита#
тельная среда нужна творцу на протяжении
всей его жизни, какой бы сложившейся и
самодостаточной она ни казалась. Большой
театр, вплоть до новейших времён, был для
артиста не только охранной территорией его
таланта, но и гарантом его роста и развития,
его дальнейшего совершенствования в сво#
ём искусстве. Отсюда и прекрасная творчес#
кая форма, и завидное долголетие его труже#
ников, в какой бы сфере они ни служили
своему театру.

Большой театр был крепостью, устоявшей
в годы тяжёлых испытаний, не утратившей
своего значения величайшего культурного
центра ни в годы революционных перемен,
ни в годы вражеского нашествия. Подчерк#
нём: русского культурного центра. Потому#
то его до сих пор называют визитной карточ#
кой России и Москвы. В самом деле, если
есть понятия неразрывные, так это Москва и
Большой театр. Так уж сложилось историче#
ски. Строительство и открытие этого театра
было знаменательным событием, поднимав#
шим статус великого древнего города. Отсю#
да и повелось: Москва немыслима без Боль#
шого, а Большой — без Москвы.

Книга Татьяны Маршковой возвращает
нас к славным временам, когда в одну и ту
же эпоху на одной сцене выступали Иван
Козловский, Сергей Лемешев, Валерия
Барсова, Александр Пирогов, Иван Пет#
ров, Галина Уланова, Майя Плисецкая,
Владимир Атлантов, Ирина Архипова, Та#
мара Милашкина, Елена Образцова, Алек#
сандр Ведерников, Марис Лиепа, Юрий Гу#
ляев и многие другие гении русского музы#
кального искусства. Большой театр 1950—
1970#х годов — это целая плеяда выдаю#
щихся артистов. Когда они вчетвером#впя#
тером сходились в одном спектакле, театр

ломился от публики. Любимых артистов
знал весь народ — по фильмам, по широ#
ким концертным выступлениям, по радио#
трансляциям оперных спектаклей и, ко#
нечно, по непременным посещениям
Большого театра. С давних времён, когда
билеты продавались во всех театральных
кассах по доступным ценам, возникли се#
мейные традиции — ходить на Лемешева,
на Уланову, на Пирогова. 

Сегодня их называли бы «звёздами», «на#
циональным достоянием». Тогда не суще#
ствовало таких превосходных степеней.
Они носили звание «народные». Это озна#
чало, что их искусство — ещё недавно эли#
тарное, рафинированное, рассчитанное на
утончённое восприятие — было понято и
принято народом. Каким образом оно шаг#
нуло в народ, стало необходимым массам?
Почему оно оказалось на слуху у миллио#
нов советских людей? Прежде всего пото#
му, что это было русское национальное ис#
кусство. К каким бы источникам ни обра#
щались художники, какой бы культурный
пласт мирового значения ни поднимали,
они твёрдо стояли на своей родной почве.
Их питали великая русская культура, её ос#
новы и традиции. Русское искусство —
прежде всего гуманистическое, сердечное.
Его посыл навстречу человеку, его душе и
сердцу очевиден. Дегуманизация искусст#
ва, всячески насаждавшаяся на Западе в ХХ
веке, не коснулась СССР, потому что на
страже многонациональной культуры стоя#
ла Советская власть. Таким образом, был
спасён и Большой театр. Спасён от шата#
ний и раздоров во имя ничем не замутнён#
ного творчества. Именно в созидательной,

творческой атмосфере и вызревали замеча#
тельные мастера музыкального искусства,
которым посвящена книга. 

Но прежде чем вместе с автором пережить
восторг воспоминаний, невольно обраща#
ешься к реалиям нынешнего дня. Большой
театр существует на прежнем месте. Всё так
же возносится над Театральной площадью
на восьми колоннах его величественный
портик. Всё так же устремлена над ним
ввысь божественная квадрига. Театр пере#
жил громадную реконструкцию и вроде бы
остался прежним. Не без потерь, конечно.
Нарушена была уникальная акустика — этот
главнейший элемент восприятия музыки.
Даже аплодисменты звучат сегодня иначе,
чем двадцать лет назад. А что же говорить о
звучании оркестра, хора и солистов! Знаме#
нитая Анна Нетребко, впервые выйдя на
прославленную сцену, пришла в ужас от аку#
стики. Вряд ли она ещё вернётся сюда.

Но это не самое страшное. Акустику мож#
но, в конце концов, довести до кондиции,
даже если на это потребуется несколько лет.
Гораздо хуже и опаснее другое. Театр изме#
нился в корне. Точнее сказать, оторвался от
корня. Театр полностью ориентирован на
Запад. В репертуарном календаре 241#го се#
зона очень редко встречаются имена рос#
сийских музыкантов. Ставка делается на
приглашённые знаменитости: дирижёров,
режиссёров, солистов.

Впрочем, такие ли уж это знаменитости?
Поди#ка проверь. Главное, они готовы экс#
периментировать безо всякой оглядки на
традиции театра и вообще на сущность рус#
ского национального искусства. И что им до
наших вкусов, до нашего менталитета? У

них своя культура, свои приоритеты и свои
амбиции. Наши традиции считаются арха#
ичными, мешающими развитию современ#
ного искусства. Театр не ориентируется на
рядового, обычного человека. Да и не по
карману ему сегодня билет в Большой.

Тем более если покупать его с рук, у «жир#
ных котов». Так и не справилась админист#
рация театра с этими наглыми торговцами.
Но кому из руководителей и патронов теат#
ра они мешают?

По убеждению «продвинутых» критиков,
Большой театр сегодня — это живой, разви#
вающийся коллектив современного уровня.
В заслугу ему ставится европейский образ
мысли. Мол, перед нами «нормальный ми#
ровой театр по стилю, духу, по сути реперту#
арной политики, по качеству продукта и ме#
неджмента», современный театр, который
«не кичится своей ограниченностью» и не
оправдывает её национальными интереса#
ми. Вот когда, по мнению этих «знатоков»,
открывается упущенная возможность для
открытия новых репертуарных пластов — от
итальянского бельканто до немецкого экс#
прессионизма.

Как будто наше музыкальное искусство
пренебрегало этим раньше! Как будто ми#
ланские и венские газеты не восхищались
бельканто наших гастролёров! Но, конеч#
но, в прежние времена на первом месте
был русский и советский репертуар — и это
естественно: именно на этом репертуаре,
близком сердцу, вырастали великие испол#
нители, покорявшие потом вершины ми#
ровой классики. Сегодня русский реперту#
ар или забыт, или нивелирован в «общеев#
ропейском» понимании искусства.

Но все упрёки театру в пренебрежении
русской классикой отметаются с ходу. Разве
не реставрирован «Борис Годунов» в поста#
новке 1948 года? Даже легендарную белую
лошадь вывели на сцену точно так же, как
тогда. Разве в последние годы не поставил
театр «Евгения Онегина», «Князя Игоря»,
«Чародейку», «Руслана и Людмилу»? Прав#
да, все эти спектакли провалились, вызвав
возмущение публики.

Безусловным достижением удалось объя#
вить только «Евгения Онегина» в постановке
Дмитрия Чернякова. Спектакль был немед#
ленно вывезен на Запад. А Дмитрий Черня#
ков назван чуть ли не лучшим европейским
режиссёром. Но, по чести говоря, что заме#
чательного или, по крайней мере, ориги#
нального в этом спектакле? То, что действие
разворачивается преимущественно вокруг
огромного стола? Но это уже было в опере#
дившей его венской постановке, столь же да#
лёкой от глубокого задушевного прочтения
романа Пушкина и партитуры Чайковского,
от богатства русской натуры, сколь и упомя#
нутая доморощенная версия. Перефразируя
великого русского критика, можно приба#
вить, что народность заключается отнюдь не
в тулупе и не в русских сапогах.

Если балетная труппа при новой реперту#
арной политике сохранила своё лицо ис#
ключительно благодаря возвращению в те#
атр Юрия Григоровича, не убоявшегося «ар#
хаичных» М. Петипа, Л. Иванова, А. Горско#
го и возобновившего свои старые спектак#
ли, бережно сохранившие каноническое на#
следие прошлого, то оперная труппа пере#
живает кризис: нет в ней личностей#явле#
ний, голосов#событий. Отсюда и разговоры,
что вокальное искусство в России находится
в процессе становления. Россия, мол, толь#
ко#только начинает отвечать международ#
ным критериям — за счёт нового поколения
тридцатилетних (которые, естественно, по#
ют на Западе).

Как будто не было на мировом небосводе
Елены Образцовой, Владимира Атлантова,
Ивана Петрова, Ирины Архиповой, Евге#
ния Нестеренко! Советская вокальная шко#
ла была на высочайшем уровне. Такой и ос#
таётся по сей день. Отсюда и победы наших
вокалистов на международных конкурсах. В
труппе Большого театра несколько «золотых
голосов», но они чувствуют себя невостре#
бованными, хотя вроде бы и заняты в теку#
щем репертуаре. Дело в том, что «развиваю#
щийся театр современного уровня» обязан
постоянно обновлять репертуар. Одна пре#
мьера непрерывно следует за другой, спек#
таклей столько, что их просто затруднитель#
но дважды или трижды показать в один се#
зон. Отсюда простои певцов, невозмож#
ность их творческого роста. Да и откуда ему
быть, когда попираются традиции русского
национального искусства и обезличивается
главная сцена страны.

Вот почему так поучительна, так нужна
сегодня книга Татьяны Маршковой. В ней
создан образ прекрасной творческой эпохи,
открывавшей широкие перспективы и твор#
цам, и любителям искусства. На фоне этой
эпохи, как часть её, предстаёт художник,
единственный и неповторимый в своём та#
ланте. Как складывается его судьба? Что оп#
ределяет его успех? Чем вдохновляется он на
протяжении всей своей жизни? Любовью к
музыке и любовью к Родине.

В начале начал — это глубочайшее уваже#
ние ко всему, что было до него в русском и со#
ветском музыкальном театре и, по сути гово#
ря, подвигло к поискам своего пути в искус#
стве. С этого начинается большинство очер#

ков. Затем — и это очень важно — та под#
держка, которую оказывает им сначала бли#
жайшее окружение, а потом и всё общество
на пути к поставленной цели. Именно так
складывались судьбы Ивана Козловского,
Сергея Лемешева, Ивана Петрова, Ирины
Архиповой, Александра Ведерникова и мно#
гих других героев книги. Примечательно, что
большинство из них — выходцы из самых
глубин народных. Или же из актёрских се#
мей. Настойчивый и упорный труд стал для
них основой жизни. Они изначально были
готовы к той миссии, которую возложили на
себя. Без собранности, без умения каждо#
дневно трудиться прирождённый талант схо#
дит на нет. Овладеть мастерством, достичь
максимального результата — с этим идут они
в профессию не ради славы, а во имя искусст#
ва. Все они фанатично преданы сцене.

Кажется, между ними так много общего,
что и все очерки в книге должны быть похо#
жи друг на друга. Но у каждого артиста свой
неповторимый мир, свой путь, своя биогра#
фия. Все они самобытны и неповторимы
творчески — и это отражено в очерках. Оп#
ределённая перекличка судеб позволяет вос#
принимать всю книгу в целом как повесть о
золотом веке Большого театра, о творческом
партнёрстве, основанном на родстве душ.

Татьяна Маршкова досконально знает
своих героев, их личную и творческую судь#
бу. Она создаёт глубокое и точное представ#
ление о каждом через его репертуар, подроб#
нейше останавливается на лучших ролях.
Многое из сказанного рождается непосред#
ственно из личных наблюдений, интервью и
бесед с любимыми артистами. Все они доро#
ги ей, обо всех она пишет увлечённо. Но
особенно тепло и пристрастно — о кумирах
своей юности, звёздах балета, составивших
потрясающие дуэты: Михаиле Лавровском
и Наталии Бессмертновой, Владимире Ва#
сильеве и Екатерине Максимовой.

И тут из повествования встаёт ещё одна
знаковая фигура, без которой не может быть
книги о Большом театре. Это балетмейстер
Юрий Григорович, сыгравший огромную
роль и в жизни театра, и в судьбе каждого из
артистов. Такие фигуры постоянно возника#
ют в книге: дирижёр Александр Мелик#Па#
шаев, балетмейстер Леонид Лавровский, пе#
дагог#репетитор Алексей Ермолаев. 

Но, основываясь на собственных впечат#
лениях, автор в курсе всего, что говорилось
и писалось о героях книги на протяжении
многих лет. И к месту цитирует других кри#
тиков и журналистов. А отзывы иностран#
ной прессы? Их много, и они превосходны.
Татьяна Ивановна проделала большую ис#
следовательскую работу, собрав и обобщив
весь этот материал. Но мало того, она упо#
минает все телеспектакли, в которых участ#
вовали герои книги, все фильмы, посвящён#
ные им, все их концертные программы и
грамзаписи. Удивляешься огромному объё#
му знаний, необычайной активности и —
есть такое профессиональное словцо — «на#
смотренности» автора.

Татьяне Маршковой повезло: все реперту#
арные спектакли она видела по многу раз и с
разными составами. Театр с детства был её
родным домом: мама работала врачом в по#
ликлинике Большого. По роду своих обя#
занностей ей полагалось время от времени
дежурить во время спектакля, а дежурному
врачу отводилось место в партере. И персо#
нальное кресло часто занимала дочка — оча#
рованная душа, родившаяся в этом золотом
зрительном зале. Это очарование она про#
несла через всю жизнь и передала нам.

Лариса ЯГУНКОВА.

Очарованная душа
Повесть о золотом веке Большого театра
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Она воевала вместе с Зоей
(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

— Какое у вас было задание?
— Дороги минировали. Связь

я не рвала, этим занимались ре#
бята — кстати, тогда мы тоже
встретились с их группой в лесу.
И, конечно, ходили мы в развед#
ку в деревни. Эти данные пере#
давали начальству, с их помо#
щью строилась оборона и гото#
вилось контрнаступление. Оде#
ты мы были поначалу в свою
одежду. Потом уже нас одели
потеплее. Снега в первых зада#
ниях было немного, а потом#то
спали прямо на снегу, провали#
вались даже. Спали все вместе,
чтобы теплее. Один человек был
часовым, ходил вокруг нас, что#
бы не замёрзнуть, и к утру вы#
таптывал широкую тропу. А из
спящих то один, то другой вско#
чит, попрыгает#попрыгает, со#
греется немного — и снова
спать. И костёр зачастую нельзя
было зажечь.

— Невероятно… Как же вы это
переносили?

— А вот я и сама думаю. По#
мню, что прыгала, что было хо#
лодно, но чтобы сильно пере#
живала из#за этого… Больших
переживаний на сей счёт не
помню.

Вот ещё какой случай на пер#
вом задании был. Перешли мы
линию фронта, идём по лесу.
Вдруг Катя#командир останови#
лась (потому что близко уже бы#
ли поля) и говорит строго:
«Идём след в след, и чтобы ни
одного звука». И вот мы идём
тихо#тихо! И вдруг в этой тиши#
не Милочка Хотовицкая кричит
вперёд с хвоста: «Катюш! А
сколько в ППШ патронов?»
Очень уж боялась она забыть то,
чему нас научили за неделю.

После этого задания у Ми#
лочки пальцы на ногах отняли
— обморозила. Ждали очень
долго, чтобы перейти шоссе, а
немецкие машины шли и шли.
И Мила уснула. Мы#то не#
множко двигались, а она усну#
ла... Но, знаете, после госпита#
ля вернулась к Спрогису и по#
пала на задание в Белоруссию,

и прыгала с парашютом! Но
когда ходила там в разведку,
угодила к предателю, тот сдал
её немцам, а немцы отправили
Милу в концлагерь.

К счастью, всё#таки выжила.
После войны она вернулась в
Москву, в свой институт, вышла
замуж. А какая она нежная, лас#
ковая, это просто прелесть, на#
ша Милочка! Хорошо воспитан#
ная, красивая, загляденье…

— Что тогда было для вас
главным?

— Суметь как можно лучше
выполнить задание. Обучение у
нас было недельное, правда, по
многу часов, но всё равно: ту же
мину поставить не так#то про#
сто. У нас в первые месяцы по#
дорвались на мине трое.

А мы так старались, когда ми#
ны ставили! Случай был такой:
Елена Фомина, когда стала ста#
вить мину на дороге, никак не
могла выкопать в мёрзлой земле
ямку одной рукой. А в другой
руке был запал. Тогда она губа#
ми взяла запал, стала копать
обеими руками. Сделала какое#
то усилие — и случайно зубами
задела запал. Он взорвался у неё
во рту. И что ты думаешь? Наша
Елена Павловна попала в ка#
кой#то далёкий госпиталь. А ме#
сяца через два она к Спрогису
вернулась! И тоже десантирова#
лась в Белоруссии, почти год там
проработала. Она и сейчас жива
— в Ясеневе живёт.

Что ещё вспоминаю? Больше
всего людей. Какие были люди!
Я ночью во время бессонницы
вижу всех, как живых. Особенно
ярко Лизу Беневскую. Очень хо#
рошо, что про её подвиг «Прав#
да» недавно рассказала (в номе#
ре за 21—27 февраля с.г. — Ред.).
Она сначала выходила в других
группах, но её перевели к нам —
наверное, для усиления. Она та#
кая была: ух! Хорошо сложен#
ная, высокая! И чаще не тогда её
вижу, когда мы стреляли, а когда
ехали к линии фронта, стоя в ку#
зове грузовика. Мороз был за 30
градусов, грузовик открытый. А
Лиза у кабины стояла, не улыба#
лась, и такие были у неё глаза!
Сразу вспоминались слова пес#

ни: «Пусть ярость благородная
вскипает, как волна». Такое оду#
хотворённое лицо — счастливое
тем, что она едет защищать свою
Родину. А 19 января 1942#го Ли#
за была тяжело ранена в бою и,
как теперь выяснилось, попала
на мучение к фашистам…

Мы тогда решили обстрелять
немецкий обоз. Захватчики уже
отходили на запад по нашим до#
рогам, здесь начиналась калуж#
ская земля. У меня близору#
кость, и, чтобы пули зря не рас#
тратить, я решила подобраться к
лесной дороге ближе, чем ос#
тальные, залезла в кустарник. А
мы все были на лыжах, и морозы
стояли страшные. Появился

обоз, мы начали стрелять. Какая
паника среди фашистов нача#
лась от неожиданности! Но по#
том, в конце упорного боя в ле#
су, к немцам подоспело под#
крепление…

Получилось так, что я послед#
ней осталась на месте боя. Был
приказ отступить к Красному
посёлку. Пока вылезала из свое#
го укрытия, запуталась лыжным
креплением в кустарнике и по#
шла потом другой тропой. А де#
вушек, шедших левее, обошли и
обстреляли немцы. Две девушки
были убиты разрывными пуля#
ми, две тяжело ранены, а ещё
две легко: у одной пуля попала в
пряжку на ремне, у другой в

книжку на груди. И вот Катя
Пожарская нам после рассказа#
ла, как увидела она Лизу Бенев#
скую. Та стояла между двух бе#
рёз, наклонившись: в это время
услышала, что раненая Надя
Жеглова просит пить...

Немедленно отправились за
санями, чтобы довезти раненых.
Раненую Катю Елину сразу на#
шли, а Лизы и Нади уже не бы#
ло. Когда позже их тела подоб#
рали жители, они были разде#
тые: видимо, немцы постара#
лись и одежду забрали. А Лизу,
ещё живую, судя по всему, и пы#
тали жестоко…

Когда освободили деревню
Дунино, похоронили девушек
на местном кладбище. А ранен#
ная в ноги Лия Кутакова ползла
всю ночь, вставив руки в креп#

ления лыж, к утру добралась до
деревни, уже занятой нашими,
два месяца пробыла на излече#
нии в госпитале, и — на фронт
снова. Никто не мог её удержать!
Но состояние здоровья не поз#
волило Лие вернуться к Спроги#
су: слишком тяжкие там зада#
ния. Она попала в другую ар#
мейскую часть и дошла до Бер#

лина, а окончила войну на
фронте против Японии.

— Ваш легендарный командир
Спрогис каким был в жизни?

— Мы все его очень любили.
Как разведчик, он, безусловно,
был выдающимся. Про него
девчонки друг другу рассказыва#
ли много героического. Он же и
латышский стрелок — активный
участник Октябрьской револю#
ции и Гражданской войны, и в
Испании потом воевал.

А человеком был отзывчивым,
всегда старался внимательно вы#
слушать и каждого из нас по#
нять. Когда направлял на зада#
ние, подробно рассказывал, что
в конкретной ситуации самое
главное: хотелось ему всё преду#
предить и от чего#то предосте#
речь. Очень заботливым был ко#

мандиром! И сам участвовал в
рейдах, но это уже позже, в Бе#
лоруссии, там он был ранен…

* * *
— А Зою Космодемьянскую вы

запомнили?
— На общих занятиях по под#

рывному делу Зоя всегда задава#
ла много вопросов. Я потому её

и запомнила, что она дотошная
была и очень серьёзная. Когда в
тире упражнялись в стрельбе в
одной группе и нам командова#
ли заканчивать, она не соглаша#
лась уходить и продолжала стре#
лять. Ну а разве запретишь, если
человек хочет тренироваться? И
на задание Зоя ушла раньше
многих, кто приехал с ней в
часть в один день. Но вот пого#
ворить мне с ней не довелось.

Помню, как мы читали в
«Правде» очерк Лидова «Таня».
Тогда, в конце января 1942#го,
часть базировалась уже в Моск#
ве на Красноказарменной ули#
це. В комнате нашей все девчон#
ки были вместе, человек шесть.
Клава Милорадова пела: «Вiє
вiтер, вiє буйний» (она любила
украинские песни и украинско#

му языку выучила дочь и внуч#
ку). И вот тут кто#то пришёл к
нам с газетой и сказал: «Девоч#
ки, послушайте!» — и начал чи#
тать про партизанку Таню. Все
замерли. А затем Клава взгляну#
ла на фотографию казнённой
девушки в газете и говорит: «Так
это же наша Зоя!»

Спрогис, конечно, обо всём

знал раньше нас — у него было
донесение Зоиного командира
Бориса Крайнова. Может, и не
знал, как с ней фашисты обо#
шлись, но всё остальное совпа#
ло: и место — деревня Петрище#
во, и бутылки зажигательные.
Их, кстати, не всем давали, а
только тем группам, где были
ребята — бутылки ведь тяжёлые.
Нашей девичьей группе этих бу#
тылок не выдавали ни разу. Так
же с оружием было: кому полу#
автоматы, кому пистолеты.

Конечно же, это была Зоя! И
по тому, какой я её запомнила, и
по тому, что довелось услышать
про неё в дальнейшем, я отчёт#
ливо вижу: и на виселицу идёт —
она, и на снегу лежит с верёвкой
на шее — она...

* * *
Маргарита Михайловна не

воевала в знаменитой части до
конца войны. Из#за тяжёлой бо#
лезни матери её демобилизова#
ли, и ей пришлось вернуться до#
мой. В том же 1942 году она по#
ступила на завод «Красный про#
летарий» и одновременно на ве#
чернее отделение Московского
машиностроительного институ#
та, где встретила будущего мужа.
С заводом замечательным связа#
на вся её дальнейшая трудовая
биография.

А когда вышла на пенсию, на#
чала работать над архивом части
9903: собирала информацию о
погибших и пропавших без вес#
ти бойцах, искала их родствен#
ников и близких. Лишь полгода
довелось ей носить оружие в ру#
ках, но сохранение памяти о по#
другах и товарищах по войне, о
бойцах и командирах легендар#
ной воинской части легло в том
числе и на её плечи.

Полгода — это совсем немно#
го, но полгода войны, стоившие
жизней, здоровья, счастья мно#
гих, полгода во имя свободы и
независимости Советской Ро#
дины, которую все они горячо
любили, — такие полгода значат
больше, чем иные десятилетия.

Дарья ВЕРЯСОВА.
г. Москва.

● В состав легендарной части 9903 Рита Каравай
пришла вместе со своим братом Борисом и лучшей подругой
Еленой Шатерник.

● Одна из встреч Маргариты Михайловны с нынешними школьниками.

● Сергей Лемешев в опере «Евгений
Онегин».

● Галина Уланова в балете «Ромео
и Джульетта».

● Владимир Васильев и Екатерина
Максимова в балете «Спартак».


